RAPPORT DE CONSULTATION

Avril 2024



Préparé par **Virginie Guibert**, consultante et facilitatrice en intelligence collective, fondatrice de Faire ensemble autrement.



Pour le compte de la MRC de L'Islet.



TABLE DES MATIÈRES

Présentation du projet

Historique	4
Objectifs	4
Risques identifiés	4
Responsable de la réalisation du projet	5
Mandat externe	5
Comité DEMAIN L'ISLET	5
Méthodologie et étapes de travail	7
Sources qui ont nourri la réflexion	7
Les actions de communication et de mobilisation	8

Récolte des activités de consultation

Les résultats en quelques chiffres clés	11
Soirées de consultation et de coréflexion	12
• Formule	12
• Objectifs	12
 Participant.es présent.es 	12
• Déroulement	13
 Les grandes lignes ressorties des discussions 	14
Photos	15
Sondage - version longue	19
 Profil des répondant.es 	19
 Thématiques et faits saillants autour de la santé 	20
 Thématiques et faits saillants autour de la sécurité 	22
 Thématiques et faits saillants autour de la prospérité 	23
Sondage - version jeunes de moins de 29 ans	26
 Profil des répondant.es 	26
Faits saillants	26
Focus-groupe avec jeunes	29
Cabine téléphonique	32
Conclusion	34

Rédaction : **Virginie Guibert** Mise en page : **Virginie Guibert**

Crédit photos : Daniel Thibault, Virginie Guibert





Lors de l'élaboration de la politique jeunesse de la MRC de L'Islet en 2018, les jeunes ont explicitement demandé à prendre part à une réflexion en profondeur sur les enjeux environnementaux afin de rendre la région plus écologique.

Après avoir mis en œuvre les autres priorités de la politique jeunesse, la MRC de L'Islet a déposé une demande de financement en septembre 2022 auprès du Secrétariat à la jeunesse pour pouvoir réaliser une politique environnementale pour son territoire.

Le financement a été accepté au printemps 2023 et le projet a alors pu aller de l'avant. Ce projet s'est voulu mobilisateur pour les jeunes en les intégrant activement au processus d'élaboration de la politique.

OBJECTIFS

Entre juin 2023 et le printemps 2024 :

- Consulter et mobiliser la population dans le but de doter le territoire de la MRC de L'Islet d'une politique environnementale.
- Favoriser l'implication active des jeunes dans le processus de consultation.

LES RISQUES IDENTIFIÉS

Dans 3 domaines:

- **SANTÉ** (physique et mentale)
- **SÉCURITÉ** (publique et individuelle)
- PROSPÉRITÉ (collective ou personnelle)

La population peut être affectée de diverses façons par les changements climatiques et la perte de biodiversité, comme il est possible de le constater depuis quelques années :

- Des feux de forêt entraînant des déplacements de populations, difficultés respiratoires, pertes matérielles importantes, destruction d'habitats naturels;
- Des périodes de canicule prolongée, nuisible à la santé des aînés, des jeunes enfants et des personnes affaiblie;
- Des inondations subites, accentuant les risques de glissements de terrain et de pertes humaines;
- Des risques de verglas entraînant des pannes électriques et rendant difficiles les déplacements et les soins d'urgence;
- Des périodes de sécheresse ou de gels précoces qui diminuent le rendement agricole, résultant en une augmentation du prix des aliments.

RESPONSABLE DE LA RÉALISATION DU PROJET

C'est **Luce Bergeron**, coordonnatrice à la gestion des matières résiduelles à la MRC de L'Islet, très interpelée par les questions environnementales, qui a saisi le dossier et a été responsable de piloter le projet.



MANDAT EXTERNE

Virginie Guibert consultante et facilitatrice en intelligence collective pour *Faire ensemble autrement* a été impliquée depuis le début du processus comme consultante externe.

Elle a offert de l'accompagnement à Mme Bergeron pour préparer le processus de consultation et a été responsable d'animer les rencontres du comité et de coréaliser les diverses activités de consultation. Elle a également produit le présent rapport.

COMITÉ DEMAIN L'ISLET

Un comité de cocréation, nommé **DEMAIN L'ISLET** en référence à l'initiative, a été créé pour **orienter le projet, formuler des recommandations, s'engager dans la promotion** et **participer à la mise en œuvre des activités de consultation**.

Sa composition a été soigneusement pensée pour inclure une représentation adéquate des jeunes de diverses régions du territoire ainsi que de la communauté.



Le comité DEMAIN L'ISLET est composé de :

- Marie-Joël Bergeron-Savard, 29 ans, de Sainte-Perpétue, chargée de projet à la Table d'économie sociale de Chaudière-Appalaches et fondatrice d'une ferme en autosuffisance;
- Gustave Lapointe-Gamache, 19 ans, Saint-Roch-des-Aulnaies, étudiant au Cégep de La Pocatière en sciences humaines;
- Joanie Legros, 29 ans, Saint-Jean-Port-Joli, conseillère en communications et cofondatrice de Navir;
- Eugénie Morales-Marier, 23 ans, Sainte-Louise, travaille sur la ferme maraichère familiale Les Jardins Herencia;

- Terra Terre Solutions Écologiques, avec lan Chartrand, codirecteur;
- CDC ICI Monttmagny-L'Islet avec Guy Drouin, codirecteur;
- CJE L'Islet avec Félix Granary-Garon, agent Place aux jeunes;
- CAE Montmagny-L'Islet avec Christine Talbot conseillère en communication et développement local;
- Régie intermunicipale de gestion des déchets de L'Islet-Sud, avec René Laverdière, directeur (jusqu'en déc. 2023);
- Ivanie Aubin-Malo, interprète, chorégraphe et commissaire en danse, Ivanie est québécoise et wolastoq.

D'autres personnes ont quitté en cours de route faute de disponibilités.

- Cing rencontres ont eu lieu entre juin 2023 et mars 2024.
- Trois rencontres de sous-comités ont eu lieu pour préparer certaines activités spécifiques (consultations publiques, présentation au conseil des maires, relecture de documents).





MÉTHODOLOGIE ET ÉTAPES DE TRAVAIL

- 1. Appropriation du sujet en consultant d'autres politiques environnementales et des documents scientifiques sur les impacts de la crise climatique et de la biodiversité sur les écosystèmes, qu'ils soient humains ou non-humains. Compréhension des enjeux environnementaux actuels et identification des problèmes prioritaires.
- 2. Identification des objectifs de collecte de données.
- **3. Conception du plan de collecte de données** qui spécifie les méthodes de collecte de données, les ressources nécessaires, le calendrier et les étapes à suivre.
- **4. Choix d'une approche participative et diversifiée** qui favorise la mobilisation et l'engagement des parties prenantes : ligne téléphonique, soirées de coréflexion, groupes de discussion, consultations *in situ* et autres événements pour encourager la participation.
- 5. Identification des différentes parties prenantes concernées par la politique environnementale.
- **6.** Implication active des parties prenantes dès le début du processus avec la mise sur pied du comité DEMAIN L'ISLET et tout au long du projet avec des rencontres régulières.
- 7. Formation de l'équipe d'animation et de prise de notes afin de faciliter les activités participatives et la collecte de données.
- Préparation des activités de consultation, incluant les plans de déroulement, la logistique et la communication autour des activités.
- 9. Collecte de données sur le terrain en veillant à obtenir des données de qualité et assez diversifiées.
- **10. Analyse des données** en impliquant le comité DEMAIN L'ISLET dans le processus afin de garantir une interprétation précise des résultats.
- 11. Restitution des résultats à la communauté.
- 12. Rapport final qui présente les résultats de la collecte de données et les faits saillants.

SOURCES QUI ONT NOURRI LA RÉFLEXION

- Adaptation aux changements climatiques défis et perspectives pour la région de Chaudière-Appalaches, MAMH, ministère de la Sécurité publique et Ouranos, 2019
- <u>Évaluation des vulnérabilités aux changements climatiques de la région de la Chaudière-Appalaches,</u> septembre 2023
- <u>La vulnérabilité aux changements climatiques de la MRC de L'Islet : mieux connaître pour s'y préparer,</u> publication du CISSS Chaudière Appalaches, août 2023
- <u>Déclaration des autorités de santé publique du Québec à l'occasion de la COP28</u>, nov. 2023

LES ACTIONS DE COMMUNICATION ET DE MOBILISATION

Recrutement des participant.es au comité

- Environ 40 personnes et organisations ont été contactées pour faire partie du comité.
- 13 personnes ont accepté de s'impliquer dans le projet (4 se sont désistées en cours de route).

Création de plusieurs outils de communication et avec des contenus adaptés aux formats :

- Logo DEMAIN L'ISLET.
- Coroplaste avec le logo DEMAIN L'ISLET.
- Bannière pour les outils numériques (site web, événement Facebook, etc.).
- Page web dédiée au projet avec un nom de domaine dédié (<u>www.demainlislet.com</u>) qui dirige vers une page de la MRC.
- Conception d'une cabine téléphonique amovible et achat d'un téléphone rétro qui enregistre les messages dans les événements publics.
- Ligne téléphonique 1 877 DEMAIN-1.
- <u>Vidéo professionnelle</u> pour inviter les gens de la communauté à participer aux différentes activités de consultation et à laisser un message.
- Visuel pour l'atelier avec les jeunes du Cégep.

Trois communiqués de presse envoyés et diffusés dans les deux journaux imprimés du territoire et les chaînes de radios locales pour :

- lancer le projet et présenter les membres du comité (voir l'édition en ligne du Journal Le Placoteux du 11 juillet 2023).
- inviter la population aux différentes soirées de consultation / coréflexion (voir <u>l'édition en ligne</u> du Journal Le Placoteux du 1er novembre 2023).
- inviter la population à répondre au sondage en ligne (voir <u>l'édition en ligne du Journal Le</u> <u>Placoteux du 7 décembre 2023</u>).







LES ACTIONS DE COMMUNICATION ET DE MOBILISATION (SUITE)

Entrevue radio le 6 novembre 2023 pour inviter la population à venir aux soirées de consultation.

Réseaux sociaux

- Sur la page de la MRC de L'Islet Région L'Islet
 - 8 messages (18 oct., 31 oct., 7 nov., 14 nov., 6 déc., 5 janv., 16 janv., 11 mars) invitant à venir aux consultations citoyennes, à répondre au sondage ou à laisser un message téléphonique.
 - · Les messages ont été partagés 76 fois.
 - 3 événements Facebook (2 soirées de consultation et une soirée de clôture).
- Par les membres du comité
 - Plus d'une centaine d'invitations individuelles envoyées par Messenger.
 - En partageant les messages de la MRC sur leur page d'organisation et leur page personnelle.

Communications courriel

- Envoi de courriels à 1 713 jeunes, soit à tous les étudiant.es de la région, via l'administration scolaire des institutions collégiales de La Pocatière et de Montmagny et des deux écoles secondaires, pour les inviter à répondre au sondage.
- Envoi de deux courriels aux 44 personnes qui avaient laissé leurs coordonnées lors des consultations publiques.
- Invitation par courriel aux 200 jeunes de Centre d'études collégiales (CEC) de Montmagny pour l'atelier de coréflexion.

Tournée dans toutes les classes du CEC pour recruter des participant.es à l'atelier.





LES RÉSULTATS EN QUELQUES CHIFFRES CLÉS

Assemblées de consultation citoyennes
59 personnes + 12 personnes de la
communauté à l'animation

5 rencontres avec le comité DEMAIN
L'ISLET

293 répondant.es de 29 ans et moins

SONDAGE (version longue) **256** répondant.es

FOCUS GROUPE

12 jeunes de 29 ans et moins

CABINE TÉLÉPHONIQUE MOBILE

5 sorties publiques22 réponses écrites15 messages téléphoniques

POUR UN TOTAL DE:

669
personnes
rejointes!

+ 100
propositions
recueillies

N.B. Toutes les données recueillies durant la collecte ont été compilées dans un fichier Excel et dans le logiciel de création de sondage.

Une ressource professionnelle (Guylaine Boucher) a été mandatée pour faire une analyse de convergence et accompagner le comité pour déterminer la vision, les valeurs, les objectifs et les priorités de la future politique.



Deux activités de consultation et de coréflexion ont eu lieu : l'une à L'Islet le 8 novembre et l'autre à Sainte-Perpétue le 15 novembre.

FORMULE

- Soir de semaine afin de mobiliser plus les jeunes et les familles;
- Formule courte de 18h30 à 20h45;
- Bouchées salées et sucrées de traiteurs locaux, dont l'option vegan et 100% de produits locaux;
- Formule conviviale avec activités brise-glace, petits groupes de discussion et échange de groupes pour favoriser le plus possible les interactions.

OBJECTIFS

- Présenter la démarche et les actions de consultation déjà entreprises et à venir;
- Expliquer les étapes menant à la politique et le but de la future politique;
- Permettre aux citoyen.nes de parler d'environnement entre eux.elles;
- Récolter leurs préoccupations et pistes de solutions en lien avec l'environnement.

PARTICIPATION

Étaient présent.es à L'Islet :

- 44 personnes, dont deux maires et un élu;
- 10 animateur.trices de groupes, dont 7 personnes du comité et 3 personnes de la MRC;
- Luce Bergeron et Virginie Guibert à titre de facilitatrices en cheffe.

Étaient présent.es à Sainte-Perpétue :

- 15 personnes, dont deux maires et une DG de municipalité;
- 7 animateur.trices de groupes, dont 5 personnes du comité et 2 personnes de la MRC;
- Luce Bergeron et Virginie Guibert à titre de facilitatrices en cheffe.

DÉROULEMENT

Une activité brise-glace a tout de suite créé une atmosphère sympathique et conviviale. Les participant.es étaient invité.es à former un duo pour un court échange en répondant à une question et ont répété la formule deux autres fois avec deux autres personnes.

- Q1 : Un élément du vivant ou de notre environnement pour lequel j'ai de la gratitude.
- Q2: C'est important pour moi d'être ici ce soir parce que...
- Q 3: C'est important pour moi de protéger notre environnement, parce que...

Un **1er bloc de travail** en sous-groupe de 8 à 10 personnes a duré 60 minutes.

- 1. Tour de présentation
- 2. Quelles sont vos préoccupations en lien avec l'environnement?
 - Réflexion solo en silence sur post-it
 - Partage des préoccupations
- 3. Quelles sont vos pistes de solutions?
 - Réflexion solo en silence sur post-it
 - Partage des pistes de solutions

Les participant.es étaient ensuite invité.es à changer de tables pour un 2e bloc de 30 minutes, à aller voir ce que le groupe précédent avait écrit et à bonifier les propositions.

L'activité de Sainte-Perpétue a été légèrement différente.

Le 2e bloc a été modifié et a été **remplacé** par des ateliers thématiques qui ont émergé lors de la première partie des discussions et qui étaient des préoccupations qui revenaient dans toutes les tables.

Les participant.es ont donc été invité.es à rejoindre l'une des **trois tables thématiques** :

- Sécurité et autonomie alimentaire
- Sensibilisation et éducation à l'environnement
- · Transport et mobilité

Dans chaque groupe se trouvait:

- Une **personne pour animer les discussions**, donner les droits de parole, modérer et reformuler au besoin.
- Une **personne pour prendre des notes** qui ont toutes été transcrites dans un document collaboratif.

IDÉES DE SOLUTIONS RESSORTIES DES DISCUSSIONS

Plus de 200 idées ont été collectées lors de ces deux soirées et regroupées dans une base de données.

Ces idées ont également été répertoriées à l'aide d'un outil d'intelligence artificielle et les catégories suivantes ont été créées en reliant différents éléments par la consultante.

Voici les principales catégories discutées lors de ces sessions :

- 1. **Sensibilisation et éducation** environnementale dès le plus jeune âge, ainsi que dans les différents milieux de vie, notamment à travers des activités communautaires et des initiatives scolaires.
- 2. **Actions communautaires et coopération** telles que corvées citoyennes, partage de ressources et projets collaboratifs sont fortement encouragés.
- 3. **Gestion des déchets et recyclage** avec des suggestions pour améliorer le recyclage, réduire le gaspillage alimentaire et encourager l'utilisation des écocentres.
- 4. Aménagement du territoire et protection de l'environnement : la protection des terres agricoles, des zones écologiques et des cours d'eau sont des thèmes importants, de même que la nécessité de réglementer les pratiques environnementales et de promouvoir des pratiques agricoles durables.
- 5. **Transport et mobilité durable** avec des modes de transport alternatifs tels que le covoiturage, les transports en commun et le vélo, pour réduire la dépendance à la voiture individuelle et limiter les émissions de carbone.
- 6. **Engagement politique et réglementation renforcée** : les instances politiques doivent jouer un rôle actif dans la protection de l'environnement, en soutenant financièrement les initiatives respectueuses de l'environnement.
- 7. Favoriser l'achat local et la sécurité alimentaire en misant sur une panoplie d'actions allant du jardinage communautaire à l'approvisionnement local.





La soirée de consultation du 8 novembre 2023 à L'Islet













La soirée de consultation du 15 novembre 2023 à Sainte-Perpétue















Une consultation en ligne, sous forme de sondage, a permis à celles et ceux qui n'ont pu se déplacer aux soirées de consultation et de coréflexion de s'exprimer.

- Le sondage a circulé du 6 décembre 2023 au 30 janvier 2024.
- Il était ouvert aux personnes habitant la MRC de L'Islet, à titre de citoyen.ne ou de résident.e saisonnier et aux étudiant.es originaires de la MRC de L'Islet étudiant et vivant à l'extérieur de la MRC.
- Il comportait 34 questions, réparties en 4 sections :
 - ★ Données sociodémographiques
- * Santé
- ★ Sécurité
- ★ Prospérité
- Chaque section commençait par un préambule qui expliquait les liens entre l'environnement et la thématique.
- Le sondage a pris en moyenne 21 minutes pour être rempli.

PROFIL DES RÉPONDANT.ES

 254 personnes ont répondu au sondage, dont 15 élu.es

Provenance

- L'Islet (34%);
- Saint-Jean-Port-Joli (27%);
- Saint-Roch-des-Aulnaies (7%) et Sainte-Louise (7%);
- Saint-Aubert (6%);
- Toutes les autres municipalités (20%).

Certaines municipalités sont surreprésentées par rapport à leur poids total dans la population : L'Islet (21%), Saint-Jean-Port-Joli (18%), Sainte-Louise (3%)

D'autres comme Saint-Pamphile (13% de la population) ou Sainte-Perpétue (9%) sont par contre sous-représentées.

Âge

- 10% de 29 ans et moins;
- 30% de 30 à 45 ans:
- 25% de 46 à 60 ans:
- 35% de plus de 61 ans.

Genre

- 63% de femmes
- 37% d'hommes

Niveau de préoccupation envers l'environnement

- Moyenne de 7,8 sur 10 (10 étant extrêmement préoccupé.e)
- 65% des personnes ont donné une note de 8, 9 ou 10 à leur niveau de préoccupation
- 7% des personnes ont donné une note de 1, 2 ou 3 à leur niveau de préoccupation

THÉMATIQUES ABORDÉES

SANTÉ

Texte du préambule :

- ? Pourquoi parler de santé quand on parle d'environnement?
- → On parle ici de santé globale, pas uniquement de problèmes de santé, mais aussi de tout ce qui nous permet d'être en bonne santé, physiquement et mentalement.
- ▶ Notre santé est en grande partie dépendante de la qualité de notre environnement :
- ♦ Pensons à la qualité de l'air qu'on respire, de l'eau qu'on boit, à l'accès à des aliments de qualité, ou encore aux nuisances sonores, visuelles ou olfactives, à la difficulté de se rafraîchir lors de chaleurs extrêmes, ou encore à la difficulté de se déplacer activement (marche, vélo) sur le territoire, etc.
- Un environnement sain et favorable peut contribuer à faire baisser les risques de maladies cardiovasculaires, d'asthme, de malnutrition, de surpoids, d'isolement, de problèmes de santé mentale, etc.

Plus spécifiquement, ont été abordés :

- La **pratique d'activités de plein air et de contact avec la nature** (actuellement pratiquées et celles souhaitées);
- Les limites à ces pratiques;
- Les principales sources de nuisances;
- Les éléments de l'environnement les plus impactants et inquiétants pour la santé;
- Les aspects de l'aménagement favorables à la santé;
- L'importance de l'alimentation locale;
- Les facteurs importants dans l'alimentation;
- Des solutions collectives permettant une meilleure alimentation;
- Les émotions et sentiments face aux crises de l'environnement;
- Les actions souhaitées pour retrouver son pouvoir d'agir.

QUELQUES FAITS SAILLANTS

58% pratiquent des activités de plein air (marche, ski, canot).

38% pratiquent une forme de ressourcement en nature.

24% pratiquent la cueillette de plantes, fruits ou champignons.

47% aimeraient se baigner dans des lacs, rivières ou le fleuve plus souvent.

43% aimeraient se ressourcer ou se reposer en nature plus souvent.

34% aimeraient découvrir la cueillette.

QUELQUES FAITS SAILLANTS (SUITE)

Inquiétude #1 pour la qualité de l'eau (puits ou aqueduc)

La qualité de l'eau arrive en 1ère préoccupation pour 39% des gens et en 2e pour un autre 30%.

Top 5 des priorités en matière d'aménagement du territoire :

- Protéger les sources d'eau potable (66%)
- Améliorer l'accès aux berges (48%)
- Faciliter les déplacements actifs (45%)
- Favoriser la présence d'arbres en milieux urbanisés (44%)
- Protéger les milieux humides (39%)

Les écomotions

(émotions en lien avec les crises environnementales)

62% s'inquiètent pour l'avenir de leurs enfants/petits-enfants.

45% ont espoir en voyant l'émergence d'initiatives diverses.

Inquiétude #2 pour la qualité de l'air

La qualité de l'air arrive en 2e préoccupation pour 36% des gens et en 1er pour un autre 15%.

Circulation motorisée (51%) et bruit (50%) sont les principales nuisances.

70%

considèrent qu'il est important pour eux.elles de s'alimenter avec des produits locaux et santé.

Top 3 des priorités en matière d'alimentation :

Frais (81%) Local (59%) Prix abordable (58%)

Autonomie alimentaire : 36% le font déjà et 58% aimeraient le faire (ou plus).

Réduire son impact : 61% le font et 38% aimeraient le faire (ou plus).

S'impliquer dans des organismes: 31% le font et 44% aimeraient le faire (ou plus).

THÉMATIQUES ABORDÉES

SÉCURITÉ

Texte du préambule :

- ? Pourquoi parler de sécurité quand on parle d'environnement?
- → Notre région n'échappe pas aux impacts d'événements climatiques extrêmes, qui tendront à être non seulement plus fréquents, mais également plus intenses.

En plus d'affecter les écosystèmes, cela peut causer des dommages matériels importants.

- Pensons aux feux de forêt, au verglas, à la sécheresse, aux inondations, etc.
- ✓ D'où l'importance de s'y préparer pour se sentir en sécurité et pour savoir que nous pouvons agir tous ensemble pour y faire face et s'y adapter.

Plus spécifiquement, ont été abordés :

- · Les risques et aléas climatiques les plus inquiétants;
- S'organiser suite à un événement climatique extrême;
- Niveau de connaissances des services de sécurité civile offerts par sa municipalité.

QUELQUES FAITS SAILLANTS

Les 4 principaux risques et aléas climatiques qui inquiètent les répondant.es :



- Fortes tempêtes (51%)
- Sécheresse (46%)
- Pollution atmosphérique (44%)
- Chaleur extrême (43%)

S'ils.elles devaient quitter leur domicile :

77% pourraient loger chez de la famille ou des amis.

13% n'ont aucun endroit où aller.

Pannes d'électricité Principales inquiétudes :

- L'approvisionnement en eau (52%)
- Le froid (51%)
- La nourriture (50%)

Grande méconnaissance des services de sécurité civile offerts par sa municipalité

7 personnes sur 10

ne savent pas si leur municipalité offre :

- de l'aide psychologique;
- du transport et déplacement;
- de l'hébergement communautaire;
- de la protection des personnes et biens.

THÉMATIQUES ABORDÉES

PROSPÉRITÉ

Texte du préambule :

- ? Pourquoi parler de prospérité* quand on parle d'environnement?
- → On parle ici de prospérité au sens large : à tout ce qui permet à nos communautés et notre territoire d'être plus autonomes et résilients face aux défis environnementaux de plus en plus présents dans nos vies. Entre autres, pensons...
- PÀ notre tissu économique local composé d'artisans, de producteurs, d'entreprises, d'organismes communautaires, etc.
- Aux inestimables services rendus par la nature qui est notre meilleure garantie pour maintenir la qualité de vie dont nous jouissons dans notre MRC (filtration d'eau par les marais, pollinisation des cultures, qualité de l'air, etc.).
- Aux ressources naturelles, telles que les sols fertiles, les milieux forestiers et aquatiques, les paysages attrayants, etc., qui sont la base notre économie.
- À toutes les activités qui nous permettent d'être en lien les un.es avec les autres, de partager des ressources et de se sentir soutenu.es par une communauté forte.

Il est important de garder en tête que les enjeux environnementaux menacent directement notre prospérité :

*individuelle : pour agir face à la hausse des prix des aliments et des autres biens et services.

*collective : pour restreindre les dépenses reliées à la santé de la population, ainsi qu'à sa sécurité (bris d'infrastructures, évacuation, etc.).

Plus spécifiquement, ont été abordé:

- Les domaines dans lesquels se préparer afin d'atténuer les impacts environnementaux;
- Aspects à travailler pour réduire l'ampleur des changements climatiques;
- Secteur à privilégier pour favoriser la prospérité à long terme;
- La perte de biodiversité les éléments les plus inquiétants;
- Tourisme écoresponsable;
- L'autonomie régionale alimentaire;
- Les actions individuelles pour soutenir la biodiversité et la survie des pollinisateurs;
- Dépenses où on voudrait réduire ses frais et avoir des pratiques plus écoresponsables;
- Initiatives communautaires et collaboratives:
- Diminuer les déplacements en auto solo et les coûts qui y sont reliés;
- Modèles économiques alternatifs à intégrer sur notre territoire.

FAITS SAILLANTS

Aspects à travailler pour réduire l'ampleur des changements climatiques :

Consommation (63%)
Matières résiduelles (54%)
Transport (42%)

Secteurs qui devraient avoir des pratiques encore plus écoresponsables :

L'agriculture (73%) L'industrie (72%)

Domaines prioritaires où l'on devrait se préparer afin d'atténuer les impacts environnementaux :

- Agriculture (65%)
- Alimentation (46%)
- Biodiversité (42%)

87%
considèrent que l'accès à la nature est l'aspect le plus attractif pour le tourisme écoresponsable.

Pour la perte de biodiversité, ce qui inquiète le plus les gens :

Viabilité des pollinisateurs (68%) Perte d'écosystèmes (65%)

Actions individuelles pour soutenir la biodiversité et la survie des pollinisateurs :

Ne pas utiliser de pesticides au jardin (69%)
Laisser plus de pelouse non tondue sur les terrains (67%)
Introduire des plantes mellifères sur les terrains/ jardinières (51%)

QUELQUES FAITS SAILLANTS (SUITE)

Favoriser l'autonomie régionale alimentaire

Actions à privilégier :

- Soutenir la mise en marché et la commercialisation des produits d'ici (75%)
- Mieux faire connaître les petites productions du territoire (61%)
- Avantages fiscaux ou financiers aux petites productions (52%)

Réduire ses frais et avoir des pratiques plus écoresponsables

2 postes de dépenses pour lesquels les gens aimeraient trouver des solutions :

Transport (essence) (74%) **Alimentation** (63%)



Rendre nos communautés plus conviviales et plus résilientes

Les répondant.es se sentent interpellé.es par :

- Prêt d'outils et d'équipements (61%)
- Formation (survie, jardinage) (61%)
- Entraide alimentaire (cuisines et jardins collectifs, frigo-partage, glanage) (57%)





SONDAGE - version jeunes de 29 ans et moins

Il a été crucial dans notre démarche de consulter spécifiquement les jeunes, parce que :

- Les jeunes générations seront les plus touchées par les conséquences des crises écologiques et climatiques, car elles ont encore de nombreuses décennies devant elles;
- L'initiative DEMAIN L'ISLET est issue d'une politique jeunesse et le financement du projet provient du Secrétariat à la jeunesse.
- Un sondage beaucoup plus court et plus simple a circulé du 17 janvier au 10 mars 2024.
- Envoyé par courriel à tous les étudiant.es du Cégep de La Pocatière et CEC de Montmagny (il n'y a pas de Cégep dans la MRC de L'Islet, les jeunes de notre MRC doivent nécessairement étudier à l'extérieur pour leurs études postsecondaires) ainsi qu'à tous les jeunes des deux écoles secondaires du territoire, soit 1 713 jeunes.
- 16 questions, donc cinq en lien avec leur profil sociodémographique.
- Moyenne de six minutes à remplir.

PROFIL DES RÉPONDANT.ES

293 jeunes ont répondu au sondage

Provenance géographique

- 82 % viennent de la MRC de L'Islet;
- 7% de la MRC de Kamouraska, 6% de la MRC de Montmagny et 5% d'ailleurs au Québec ou de l'étranger.

Appartenance à certains groupes

- 11% appartiennent à la communauté LGBTQ2S+;
- 3% sont métis:
- 3% sont issus de l'immigration;
- 2% sont autochtones;
- 2% sont des personnes racisées.

Âge

- 82% ont 17 ans et moins
- 16% ont de 18 à 29 ans
- 2% ont plus de 30 ans

Genre

- 54% de femmes
- 41% d'hommes
- 5% non genrés

Niveau de préoccupation envers l'environnement

- Moyenne de 5,4 sur 10 (10 étant extrêmement préoccupé.e)
- 28% ont donné une note de 8, 9 ou 10
- 19% ont donné une note de 1, 2 ou 3

QUELQUES FAITS SAILLANTS

Inquiétude #1
Les effets sur les animaux et
leurs habitats pour 62% des
jeunes

Inquiétude #2
Les effets sur la santé humaine
(52%)

Les effets sur la sécurité (52%)

Autres inquiétudes :

- Pollution atmosphérique (51%)
- Chaleur extrême (48%)
- Sécheresse (36%)
- Vecteurs de maladies (36%)

2 priorités:

Protéger les animaux (67%)
Protéger les cours d'eau (63%)

des jeunes ne savent pas où



Les domaines dans lesquels nous devrions nous préparer dès maintenant afin de mieux nous adapter aux changements climatiques :

Agriculture (41%)

Biodiversité (36%)

Foresterie (32%)

QUELQUES FAITS SAILLANTS

Ce qu'ils.elles aimeraient faire pour retrouver leur pouvoir d'agir :

- **Étre plus autonome avec l'alimentation** (cuisiner maison, cultiver mes légumes, faire des conserves, etc.) (44%)
- M'alimenter avec des produits locaux (44%)
- Poser des gestes concrets (acheter en friperie, réduire ses voyages en avion, etc.) (31%)
- M'impliquer dans mon école ou dans un projet (22%)

QUELQUES COMMENTAIRES

66

Une monnaie locale? Plus d'argent aux organismes? Des fermes municipales? Des entreprises riches qui payent leurs employés certains jours pour aller faire du bénévolat? Réparer les infrastructures communautaires? Éduquer les gens qui en ont besoin? Faire preuve de courage? Les maraîcher.ères étouffent. Les terres publiques sont vendues pour des pinotes à des compagnies privées pour des mégaparcs éoliens pendant que la propagande parle des voitures électriques comme d'une solution. Je crois sincèrement que les municipalités doivent devenir plus politisées sur l'enjeu et mettre de la pression sur le gouvernement. Il faut aussi plus d'audace. Du courage. Il faut écouter les experts et leur fournir ce qu'ils et elles ont besoin. Il faut être stratégique et revenir aux sources. Il faut que les gens aient plus de temps pour s'impliquer. Plus de communautaire, de lieux pour se rassembler et échanger.

Intérêt pour les initiatives collaboratives :

- Ateliers de survie et d'autonomie (36%)
- Entraide alimentaire (cuisines collectives, jardins collectifs) (32%)
- Prêt d'outils et d'équipement (23%)

Autres propositions suggérées

- Location gratuite de vélos de ville
- Plus de friperies et de magasins de livres usagés; et les rendre plus visibles
- Atelier de mécanique partagé



Développer un réseau de transport en commun adapté aux régions pourrait faciliter le virage vert et réduire les gaz à effet de serre. Aussi, je crois que la santé de nos cours d'eau est une priorité considérant la forte présence des zones de déforestation et d'agriculture dans notre région.





Il faut militer, vulgariser, sensibiliser, donner accès à de l'information et se mettre en mouvement, car les pollueurs sont les gouvernements, les entreprises et les multinationales, pas les petits habitants! Il ne faut pas s'adapter aux changements climatiques, il faut stopper la vague de surexploitation, de surproduction, arrêter de vivre dans une société de performance. Il faut se mêler aux autres, accueillir les autochtones de partout et leurs savoir-faire qui sont en harmonie avec la nature et la protection de la biodiversité et des écosystèmes.



Un atelier de coréflexion type focus groupe a eu lieu au CEC de Montmagny le 29 janvier 2024 sur l'heure du dîner avec pour objectifs :

- D'identifier les aspects de la nature qui leur tiennent à cœur personnellement;
- De recueillir leurs préoccupations et leurs suggestions de solutions en lien avec l'environnement.

La douzaine de jeunes de 18 à 21 ans présents étaient accompagnés par une jeune enseignante de sciences, la technicienne en loisirs du CEC et Virginie Guibert à titre de facilitatrice.



Les jeunes ont exprimé leur gratitude envers la **diversité des animaux**, les voyant comme des compagnons précieux et sensibles avec qui ils.elles ont une grande connexion.

Ils ont également reconnu l'importance des plantes qui nous nourrissent et nous apportent de l'oxygène. Ils ont aussi exprimé leur émotion devant la beauté des espaces naturels et des parcs, des paysages, des arbres et du soleil.

Leurs inquiétudes

Les jeunes étaient extrêmement conscient.es et sensibilisé.es aux problématiques environnementales et ont partagé avec gravité et émotions de nombreuses préoccupations :

La destruction des habitats et des forêts, phénomène alarmant qui menace la biodiversité et aggrave le changement climatique.

Les défis liés à la surpopulation, qui exercent une pression croissante sur les ressources naturelles et l'environnement.

La disparition alarmante des espèces animales et végétales, qui met en péril l'équilibre écologique de la planète.

La contamination de l'eau et des sources d'eau potable, posant des risques sérieux pour la santé humaine et l'environnement.

La consommation excessive de viande, qui contribue à la dégradation de l'environnement et à des problèmes de santé.

La surconsommation de vêtements, en particulier chez les jeunes, aggrave les problèmes environnementaux liés à l'industrie de la mode.

La fonte du pergélisol, qui entraine des risques pour la santé et des conséquences environnementales graves.

La pollution de l'air, contribuant à des problèmes de santé publique et à l'aggravation du changement climatique.

Les dérèglements climatiques, dont les effets dévastateurs se manifestent à travers des phénomènes météorologiques extrêmes et des perturbations environnementales graves.

Les actes de cruauté envers les animaux, qui soulèvent des questions éthiques et environnementales.

Les inquiétudes concernant leur avenir et celui des générations futures, confrontées à un environnement de plus en plus instable et dégradé.

L'augmentation du parc automobile de voitures neuves ainsi que les voitures électriques intensifie la pollution et la pression sur les ressources.

La montée des eaux due au changement climatique menace les zones côtières et les populations qui y vivent.

Les inégalités sociales exacerbées par le capitalisme amplifient les injustices environnementales.

Solutions proposées

Les jeunes ont proposé plusieurs solutions ambitieuses pour répondre aux défis environnementaux actuels :

- 1. **Créer davantage de zones protégées** pour préserver les écosystèmes fragiles et protéger la biodiversité.
- 2. **Encourager la vente en vrac** pour réduire la production de déchets plastiques.
- 3. **Imposer des amendes aux entreprises polluantes** pour les inciter à adopter des pratiques plus respectueuses de l'environnement.
- 4. **Promouvoir les circuits courts et les produits locau**x pour réduire les émissions liées au transport et soutenir les producteurs locaux.
- 5. **Renforcer l'éducation à l'environnement** et informer régulièrement le public sur les enjeux environnementaux.
- 6. Mettre en place des incitatifs financiers pour récompenser les entreprises qui adoptent des pratiques respectueuses de l'environnement.
- 7. **Limiter les stocks de viande** pour encourager une consommation plus responsable et réduire l'impact environnemental de l'industrie de la viande.
- 8. Favoriser le développement de produits sans cruauté animale pour promouvoir le bien-être animal.
- 9. Instaurer des interdictions sur certains produits nocifs pour l'environnement.
- 10. Promouvoir le compostage à grande échelle pour réduire les déchets organiques.
- 11. **Mettre en place des plateformes de covoiturage** pour réduire le nombre de véhicules sur les routes.
- 12. **Favoriser l'économie circulaire** en encourageant la réutilisation, la réparation et le recyclage des produits.
- 13. **Établir différents types de consigne** pour encourager le recyclage des emballages et réduire la production de déchets.
- 14. **Soutenir le développement de jardins maraîchers urbains** pour promouvoir l'agriculture locale et la production alimentaire durable.
- 15. **Introduire des tickets de rationnement ou des quotas** pour acheter des biens ou services polluants, afin de limiter leur utilisation excessive.
- 16. Mettre en place des politiques de gestion des déchets obligatoires pour les entreprises.





Afin de rejoindre le public dans des lieux déjà fréquentés, nous avons eu l'idée de construire un kiosque de consultation mobile avec :

- une (fausse) cabine téléphonique servant d'isoloir pour laisser un message;
- des questionnaires très courts de seulement trois questions servant d'accroche.

PRÉSENCE SUR LE TERRITOIRE

Nous avons été présents à plusieurs activités dans la communauté : les festivités de la Semaine du Patrimoine de Saint-Roch-des-Aulnaies en août 2023, le Forum de l'économie circulaire à Sainte-Perpétue, certains dîners communautaires à l'automne 2023 ainsi qu'à la Fête d'Hiver de Saint-Jean-Port-Joli en février 2024.



Dans notre message téléphonique, nous invitions les gens à partager leurs coups de cœur nature du territoire.

Les endroits suivants ont été mentionnés avec enthousiasme et attachement :

- Le fleuve et les endroits permettant d'y accéder tels le parc fluvial du Musée maritime du Québec, le quai et la halte routière Saint-Jean-Port-Joli;
- Les endroits où profiter d'un plan d'eau : rivière à Saint-Cyrille, le lac Noir, le lac Trois Saumons (également source d'eau potable);
- les endroits où se promener : Domaine de Gaspé (tourbière, orchidées), sentiers de Saint-Pamphile.

Quelques-un des sujets abordés

- Encourager les activités familiales en plein air et les moments de ressourcement.
- **Promotion de l'alimentation locale et durable** : encourager l'alimentation de saison et locale, soutenir l'agriculture biologique et de proximité.
- Protéger et revitaliser les espaces naturels et les cours d'eau.
- Mettre en place des pratiques de recyclage, de compostage et de réduction des déchets pour limiter l'empreinte écologique.
- Réduire l'érosion des berges.
- L'impact négatif des éoliennes sur l'environnement, notamment à cause de la déforestation et du recyclage une fois la durée de vie de l'éolienne finie.
- Arrêter de défigurer nos villages avec la disparition des espaces verts, de la canopée et les développements non contrôlés. Être plus sévère avec notre urbanisme.
- **Pression sur les gouvernements afin** qu'ils prennent des mesures plus sévères en matière environnementale, notamment à travers l'adoption de lois plus strictes.
- **Urgence d'agir** face aux défis environnementaux actuels, avec un appel à sortir du déni et à prendre des mesures concrètes alors que la situation se dégrade et que les forêts brûlent.
- Sensibiliser les individus à une gestion plus responsable des déchets : avoir plus de compost à la maison, réduire la consommation excessive, utiliser moins d'emballages alimentaires, ne pas jeter les déchets à terre.
- Encourager le covoiturage pour réduire les émissions de gaz à effet de serre.
- Former des équipes de nettoyage visant à maintenir la propreté des espaces naturels et urbains.







Conclusion

Avec la participation de près de 700 personnes en quelques mois seulement, les objectifs du projet visant à consulter et mobiliser la population pour élaborer une politique environnementale pour la MRC de L'Islet tout en stimulant l'engagement des jeunes dans le processus de consultation ont été pleinement atteints!

À court terme, dans les semaines et mois à venir, Guylaine Boucher, rédactrice professionnelle, analysera en détail ces résultats pour identifier les axes d'intervention de la politique ainsi que les principes qui pourront guider les élu.es dans sa mise en œuvre. Elle rédigera également la politique qui devrait être publiée à l'automne 2024.

À moyen terme, il appartiendra à la communauté (municipalités, élu.es, citoyen.nes, société civile, organismes, etc.) de promouvoir cette politique et de veiller à sa mise en œuvre.

Ce fut un plaisir de travailler sur un tel projet et de contribuer ainsi à un développement plus respectueux du vivant, humain et non humain, au sein de ma propre communauté!

Virginie Guibert Consultante et facilitatrice en intelligence collective



www.faire-ensemble-autrement.com I info@faire-ensemble-autrement.com I 418-951-5388

